

LA GAZETTE des GAILLARDS

L'édito de bonne année

Bonne année 2026 à tous, élèves, parents et partenaires de notre territoire

« Et au milieu du LPA coule une rivière »

Cette année encore nous profitons de notre petite feuille de chou qui fête ses 7 ans pour vous souhaiter plein de belles choses, tant dans vos vies scolaires et professionnelles que personnelles.

Au LPA les projets vont encore se succéder comme par exemple une méga résidence d'artiste de deux semaines de la troupe La sœur de Shakespeare, en lien avec le service culturel des 4B. En février nous allons aussi accueillir un chien deux jours par semaine au LPA dans le cadre d'un projet d'expérimentation de médiation animale. Nos élèves de terminales Sapat partiront en mai à Bilbao pour une étude du territoire tandis que nos délégués seront reçus fin avril au Sénat et raviveront la flamme du soldat inconnu à l'arc de Triomphe. Et mi-juin, de grands travaux de réfection de nos cuisines collectives démarreront tandis que le projet de construction d'une nouvelle stabulation suit son cours. En résumé la vie du LPA n'est pas un fleuve tranquille, mais un petit et sympathique torrent plein d'énergie. **Les personnels du LPA**



La santé mentale en question cette année

Cette année 2025.2026, nous avons décidé de mettre en avant la problématique de la santé mentale chez les adolescents. Tout d'abord en poursuivant le dispositif de lutte contre le harcèlement anciennement dénommé Sentinelles et référents et qui a été rebaptisé Anges et gardiens. 15 élèves et 5 personnels ont été formés au repérage de situations de tensions sur ce thème. Que nous avons complété avec un partenariat inédit avec le centre hospitalier d'Angoulême et son unité de santé mentale Camille Claudel: Bénédicte Sera, cadre de santé préposée à la prévention du suicide, est venue intervenir le 14 octobre auprès de personnels, une sensibilisation qu'elle a aussi déclinée auprès des élèves Anges le 9 novembre. L'occasion pour elle d'insister sur le fait de ne pas associer systématiquement harcèlement et pensée suicidaire chez les adolescents: «C'est un raccourci trop souvent employé par les médias, il faut clairement lancer un autre signal, celui selon lequel il existe plein de solutions autres pour répondre à cette question du harcèlement». Elle reviendra le 16 juin prochain au LPA pour une journée de formation pour les personnels sur le repérage de la crise suicidaire chez l'adolescent, en partenariat avec les autres établissements scolaires du territoire barbezilien .



Nos élèves Anges ont accueilli Bénédicte Sera, cadre de santé en charge des actions de prévention du risque

Un lycée qui va bientôt avoir (encore plus) de chien



Marie Rolland a une longue expérience de l'éducation canine, un gage de réussite pour cette expérimentation innovante de la vie scolaire du LPA

C'est **THE** projet vie scolaire de l'année, à savoir l'intégration dans nos effectifs d'un partenaire assez particulier, en l'occurrence un **CHIEN**. «Il s'agit d'un projet de médiation animale visant notamment à proposer aux élèves et aux personnels une source d'apaisement anti-stress», explique Marie Rolland, assistante d'éducation qui est à l'origine du projet. Éducatrice canine et présidente d'un club canin, Marie veut aussi permettre de travailler au niveau de la filière Services aux personnes et animation des territoires (SAPAT) sur cette thématique qui se développe de plus en plus dans les structures d'accueil des publics fragiles, il y a même des ânes ou des chevaux qui viennent visiter des personnes âgées!!!

C'est un vrai et beau travail de réflexion qui a été mis en place avec des questionnaires pour les élèves et les personnels, la création d'un groupe de pilotage et la rédaction d'une convention, le tout avec approbation du projet en conseil des délégués et en conseil intérieur, en résumé un bel exercice de démocratie participative. Nous avons aussi reçu nos amis du lycée agricole de Jonzac qui ont depuis maintenant deux ans mis en place ce dispositif. Ils nous ont fait part des freins et des leviers et nous ont conseillé.

Tous les voyants sont donc au vert et c'est très prochainement que, sur deux jours et une nuitée par semaine, notre future mascotte de vie scolaire va venir en vie scolaire aboyer de plaisir (mais pas trop quand même...).

Le film « Semer et récolter » plébiscité par nos élèves

C'est vrai que parfois les élèves nous reprochent de trop les emmener voir des films sur l'agriculture souvent connotés aux questions socialement vives, comme celles qui traitent des pesticides, du suicide chez les agriculteurs, bref que des sujets réjouissants... Alors à la sortie du « ciné-paysans » du 8 janvier dernier organisé par le cinéma de Barbezieux, on était plutôt content de voir qu'ils avaient apprécié le documentaire *Semer et récolter* qui narre les vies professionnelles et familiales de trois familles d'agriculteurs filmés pendant un an dans le Perche. Et les élèves ont aimé les propos d'ouverture et de bienveillance de l'acteur Éric Le Roch, qui dans un autre registre..., a réalisé les eux premiers films des Bodins.

Le film va bientôt être projeté au Sénat et on espère pouvoir faire une séance de nouveau avec le réalisateur à la rentrée de septembre tant le film est un hymne à l'agriculture heureuse si si ça existe!!!

Et notre collaboration avec le cinéma Le Club ne s'arrête pas là puisque le 23 janvier un cinquantaine d'élèves a participé à une séance spéciale du festival de l'association Cinémania de Barbezieux avec la projection du thriller « *Danse avec les renards* » en présence du réalisateur et d'un acteur du film.



Nos élèves ont particulièrement apprécié la rencontre avec Éric Le Floch, autour d'un film qui se veut une note d'espoir et une bouffée de joie dans un contexte morose

Le concours de jugement d'animaux a livré son verdict

« Le concours de jugement d'animaux par les jeunes (CJAJ) consiste à apprécier un animal d'élevage visuellement en lui attribuant des notes à différents postes ou parties de l'animal. Sur les vaches laitières, on accordera beaucoup de temps sur la mamelle et la capacité laitière. Sur la race à viande limousine, on mettra l'accent sur le développement musculaire et squelettique ». Juste avant les vacances de Noël, Corentin Pénigaud, professeur de zootechnie au lycée professionnel agricole (LPA) de Salles de Barbezieux a rappelé à la trentaine de candidats inscrits les règles de ce concours qu'il a organisé au LPA. Issus du lycée agricole de l'Oisellerie-La Couronne, du LPA et de la Maison familiale et rurale (MFR) de La Péruse, les jeunes en formation agricole ont pointé dans un premier temps deux vaches Prim'Holstein issues de l'élevage d'Alexandre Brangé à Jurignac (un ancien élève bien connu comme maître de stage), avant de s'exercer sur deux limousines de l'élevage bio de l'exploitation pédagogique du LPA. « C'est stimulant de s'évaluer parmi des élèves issus d'autres établissements de formation, c'est aussi un moment d'échange et de rencontre entre futurs éleveurs », ont réagi les jeunes.



Les jeunes pointeurs ont participé à un concours qui regroupe la crème des futurs éleveurs charentais

Et si on « béguinait » en 2026 ?

Le 12 janvier, nous sommes allés visiter le béguinage (1) de Saint-Romain près d'Aubeterre. Historiquement, les béguinages sont des **lieux où vivaient des communautés religieuses**. Mais aujourd'hui, ils ont été parfois transformés en habitats partagés, ce qui est le cas de celui-ci qui accueille à présent des personnes de façon intergénérationnelle venus à la retraite s'installer dans ce dispositif innovant. Il existe à la fois des espaces privés composés de chambre et de sanitaires, et des espaces communs intégrant le salon, la cuisine et une salle de sport, il y a même une piscine partagée. Dans le cadre de nos études en Services aux personnes et animations des territoires (SAPAT) cette visite nous a illustré une tendance actuelle à partager des prestations communes tout en gardant une forme d'indépendance, c'est une façon assez intéressante de rompre l'isolement, de garder des activités en lien avec le tissu associatif local. Nous attendons à présent de voir le projet de résidence senior de Salles de Barbezieux aboutir, ce sera une façon pour notre filière de pouvoir à proximité étudier un projet à étudier en prise directe avec le territoire local. **Ange Nadaud et Lou Berlingaud-Chiron, 1ère Sapat**

(1) <https://www.beguinageduchateau.com/>



Les élèves de 1ère Sapat effectuent des visites autour d'initiatives innovantes du territoire du Sud-Charente

Je laisse le véhicule de gauche passer, réponse A ?



C'est une centaine d'élèves, de séniors et de personnels qui ont participé au code géant avec de nombreux lots qui ont récompensé les plus pertinents (pas toujours ceux qui ont le permis...)

Le 2 décembre, le LPA a accueilli un code géant en partenariat avec l'antenne Groupama du Sud-Charente, dans le cadre du parcours santé-citoyenneté mis en place depuis plusieurs années au LPA. La manifestation a aussi accueilli dans un esprit intergénérationnel des séniors de la commune et des personnels, avec plus ou moins de réussite ont aussi révisé leurs connaissances. Cette année encore de nombreux partenaires sont sollicités pour venir interroger nos élèves sur leur rapport à la santé et à la citoyenneté. En mars le formateur relais anti-drogues de la gendarmerie viendra sensibiliser 4 classes, suivi par deux demi-journées d'intervention de la Maison de protection des familles de la gendarmerie d'Angoulême qui viendront évoquer la violence sous toutes ses formes et les modalités pour la prévenir. Nous avons aussi reconduit notre partenariat avec le secteur jeunesse du centre socio-culturel de Barbezieux: Tatiana et Gaétan viendront sur une quinzaine d'heures discuter des dangers des réseaux sociaux et de la pornographie, pour une prise de conscience partagée plutôt qu'une leçon de morale. Enfin nous n'oublions pas aussi de former nos élèves aux premiers secours et encore nous les initierons pour les majeurs à cet acte citoyen du don du sang à l'occasion du don du sang du 31 mars prochain, en collaboration avec l'amicale des donneurs de sang de Barbezieux..

Raconte moi le LPA de Salles de Barbezieux



Les élèves de terminale Conduite et gestion de l'entreprise agricole ont pris du temps pour expliquer les différentes facettes de l'exploitation pédagogique.

Le mardi 13 janvier, nous avons accueilli un groupe d'élèves de 4ème du plus gros collège de la Charente, Pierre-Mendès France de Soyaux. Ça a été l'occasion de leur montrer notre salle de TP géante qu'est l'exploitation pédagogique du LPA, entre distillation avec notre alambic, troupeau limousin en stabulation ou encore poulailler. Les élèves et les accompagnateurs ont aussi été impressionné par les ateliers pédagogiques et l'alambic en fonctionnement. Nous devrions accueillir à venir les collèges de La Couronne et de Gond-Pontouvre dans cette démarche d'ouverture et de valorisation de la voie professionnelle, tandis que notre proviseur M.Sobocinski parcourt les routes de campagnes, de Châteauneuf à Baignes en passant par Jarnac etc... pour aller porter la bonne parole de l'enseignement agricole dans les collèges du territoire. Nous serons aussi présent les 6 et 7 mars au salon Forum orientation formation emploi à l'espace Carat d'Angoulême sur le stand du Campus agro-viticole de la Charente. Et bien sûr nous avons lancé nos mini-stages d'immersion où des élèves de collège peuvent venir passer une ou deux journée avec la nuit l'internat pour tester notre établissement.

« Je pense donc je trie » d'après René Descartes

« Je pense donc je trie ». C'est le titre du projet qui a mi décembre a fait cogiter 130 élèves du lycée sur le sujet des déchets, du tri et du gaspillage. « C'était vraiment important de donner du sens aux consignes qui leur sont données habituellement, avec une réflexion qui a aussi associé les personnels au travers d'ateliers thématiques », explique Nathalie Roux, gestionnaire de l'établissement qui a mené le projet en collaboration avec la vie scolaire de l'établissement. Et pour ce faire, ce sont quatre animateurs de Calitom qui sont venus porter la bonne parole sur près d'une quarantaine d'heure d'animation. À commencer par Christophe Meslier, monsieur zéro déchets, venu rappeler que « le meilleur déchet, c'est celui qu'on ne produit pas » au travers de l'analyse de la consommation quotidienne des jeunes. Une devise aussitôt relayée par Aline Chambaud et Sandrine Rossignol qui ont invité les élèves à réfléchir à leurs modes de consommation au travers d'un escape-game conçu autour d'une poubelle, « ils ont bien retenu qu'un jean pouvait parcourir 60000km et que l'achat recyclé pouvait aussi être une alternative intéressante anti fast-fashion ». Et si on produit des déchets organiques en préparant ses repas, on peut alors les composter, « ils en ont conscience, mais à la maison peu le font, ce type d'animation vient aussi leur enseigner cette pratique écologique », a rappelé Samuel Raballand, maître composteur à Calitom. Le LPA a aussi participé à l'animation au travers d'un atelier cuisine visant à montrer que l'on pouvait aussi réutiliser des restes avec une série de recettes originales concoctées par la classe de 2nde Services aux personnes et animation des territoires (Sapat). Et bientôt, le lycée poursuivra cette politique éco-responsable en organisant un défi visant à créer le moins de déchets possibles.



Les élèves ont été très intéressés par les techniques d'un bon compostage.

Des nouvelles de la viticulture

Après une campagne vitivinicole 2025 particulière sur notre vignoble (2 périodes de canicule et stress thermique en juin et août), nous avons vendangé dès le début septembre notre 1/2 ha de Merlot. Cette année nous avons élaboré quelques 200 litres de rosé, 15 hl de vin rouge et 1300 bouteilles de "Bulles 2 raisins rosés" notre jus de raisin pétillant. Le 11 septembre nous avons procédé à la récolte des Ugni-blancs les plus fragiles en premier, jeunes vignes et vignes ayant souffert du stress thermique (+ 40°C pendant au moins 3 jours consécutifs) Cette année pas de pineau, les volumes produits les 2 années précédentes suffiront pour attendre la prochaine récolte.

Les vinifications se sont bien déroulées dans notre cuvier thermorégulé. Nous avons mis en œuvre avec un partenaire privé des essais de souches de levures dans notre chais expérimental. Ces travaux ont été suivis par les stagiaires de la formation CAPA MA viti du CFPPA de Charente en formation et en stage sur notre site. L'alambic de 12 hl, acheté d'occasion en 1993, après une rénovation artisanale de la gestion du refroidissement de l'eau dans la pipe, a été mis en chauffe début décembre, pour 24h/24h nous permettre de distiller brouillis et bonnes. À ce jour la moitié de la récolte est distillée et la qualité attendue par notre partenaire Rémy Martin est au rendez-vous. Les travaux viticoles d'hiver ont aussi commencé avec taille, tirage des bois, broyage des sarments, attachage, contrôle des piquets et palissages. À l'automne, dans le cadre du Pacte Centaure de Rémy Martin, nous avons fait les semis de 6 ha de couverts végétaux sur nos 2 îlots de Salles de Barbezieux et de Montchaude. Un projet de plantation d'un 1/2 ha de cépage résistant est en réflexion. **Laurence Gamarde, Directrice d'exploitation**



Il est encore beau notre alambic de 12 hl acheté d'occasion et installé en 1993. La gestion du refroidissement de l'eau dans la pipe vient d'être restaurée .

La solidarité toujours et encore

«Ce qu'il faut comprendre avant toute chose, c'est le niveau d'extrême pauvreté des malgaches. Alors dans ce sens votre don de 200€ prend une signification toute particulière puisqu'ils va représenter plusieurs semaines d'alimentation pour plusieurs familles». Juste avant les vacances de Noël, Thérèse Miremont, présidente de l'association Amadea basée à Aunac en pays Confolentais est venue présenter l'action de sa structure pour lutter contre la précarité sur l'île de Madagascar. Sa venue est consécutive à l'opération « Cornet de frites » qui s'est déroulé dans le cadre du festival Alimenterre en novembre dernier. Comme depuis maintenant 25 ans, ce seront au total cinq cornets de frites qui seront organisés sur l'année scolaire, dont le 1er début octobre a permis de manifester notre solidarité envers le lycée agricole de Mayotte suite au cyclone Chido, nous avons ainsi reversé 220€ à leur association des élèves. Nous avons toujours en place les marches solidaires qui ont permis de reverser 140€ à la ligue contre le cancer de la Charente dans le cadre de la journée de solidarité de Salles de Barbezieux. Et le 31 mars prochain, comme le veut la tradition, des élèves volontaires majeurs donneront leur sang pour la première fois à l'occasion **d'une collecte scolaire organisée en amont d'une collecte grand public à Barbezieux.**



Les élèves ont été surpris du niveau de pauvreté à Madagascar, leur participation au cornet de frites prend ainsi tout son sens...



PORTE OUVERTES

SAMEDI 17 JANVIER

9h-12h - Post-bac

SAMEDI 14 MARS

9h-17h - De la 3ème au Bac+3

MERCREDI 22 AVRIL

14h-17h - De la 3ème au Bac+3

www.epl-charente.com



Angoulême

La Couronne

- Lycée de l'Oisellerie
- CFAA (apprentissage)
- CFPPA (formation continue)

Salles-de-Barbezieux

- Lycée professionnel



Mais aussi le mercredi 22 avril de 16h à 19h

Ou encore le vendredi 22 mai de 16h à 19h

Renseignements au 05 45 78 03 17

À noter repas de l'asso des anciens élèves le vendredi 5 juin 2026

La gazette des Gaillards

Directeur de publication: M.Romuald SOBOCINSKI, proviseur

Rédacteur en chef: Hugues MORVAN

Exemplaire diffusé en version papier (100 ex) et diffusé par mail

16300 Salles de Barbezieux

Retrouvez les actus du LPA sur FaceBook ou sur le site www.epl-charente.fr